



LA HUERTA

DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En provincias, un mes..... 1 Pts.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
TRINIDAD, 5.

No se publica los días festivos.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.

No se devuelven los originales.

NUM. 1.

Muy señor mío:

Ya he llegado á ti y estamos juntos, lector. Yo te buscaba y al encontrarte nos hemos saludado cortés y respetuosamente y tú, guardando un recelo prejuicioso, y yo, llevando la sinceridad en mis palabras, ya me oyes y ya te hablo, para decirnos quienes somos.

A ti, querido lector, te conozco desde tiempo. Eres el mismo de siempre y te conozco en la manera de recibirme. Ya me has dirigido tus ojos abiertos desmesuradamente como queriendo recoger en sus pupilas hasta los reflejos del color de mi traje. Ya te has sonreído con mueca irónica, como si penetrases mi intención y benévola mente con amabilidad que yo agradezco has estrechado mi mano y afectuoso me preguntas:

—¿Quién es Vd., que se ofrece?...

Y tú, lector, siempre el mismo, no varies. Eres el que lees con atención el artículo de fondo, el que saborea la crónica literaria, rie el chiste gracioso, celebra el suelto picante, arruga el ceño por una noticia y se alegra por la que le sigue, pasa por alto lo que poco ó nada le interesa, lee despacio algo que le agrada y cierra despues los ojos para ver á solas, frente á frente y con el alma un recuerdo despertado ó una ilusión que se sueña.... El libro de ciencia, la novela te des-

pierta una emoción más ó menos profunda, tranquila ó agitada pero siempre una sola emoción que en distintas dosis se va desprendiendo de sus capítulos. El periódico como la conversación de una tertulia te emociona diversamente y el efecto agri-dulce de su lectura es lo que te agrada y hace que ella ocupe invariablemente tu atención y todos los días.

Yo soy... ¡cuantas cosas se han dicho que soy! En el afán de ahondar lo desconocido y penetrar el misterio de las cosas se han hecho cálculos y juicios que estando todos lejos de la verdad unos me hacen reír y otros pensar con cuanto veneno se amasa la mala intención de un dicho hasta convertirlo en rumor. Republicano, integrista, conservador y liberal; todo esto se ha dicho que soy, y la verdad es que no soy nada de aquello.

Me presento á ti, lector, exento de ideas políticas determinadas (y perdona que incurra en el error común ya que es pasajero, de reconocer ideas en la política.) Solo me inspira á la vez que solo ansio el interés y la prosperidad de la región y unir nuestra nota de aliento y esperanza al concierto universal de progreso y reivindicación. A esta idea principal habré de subordinar las demás que ostente, y ella me inspirará el procedimiento que seguiré con toda la sinceridad, alteza de miras y energía de acción que requiere.

Y si en esta tarea consigo con-

quistar tu simpatía más agradable me será la realización de mis fines.

«LA HUERTA».

COSMOMANIA

Ajalez historico: Lo posee un pastor protestante de Oxen (Inglaterra). Las piezas son de marfil y de 5 centímetros de altura las mas grandes simbolizando las campañas de Napoleon en Egipto. El rey blanco es el Emperador, y la reina la Emperatriz Josefina. Estas figuras son verdadera maravilla escultórica y ofrecen un parecido asombroso con el natural. Los reyes contrarios un sultán y una sultana de primorosa talla. El afil blanco representa á Talleyraud y los peones del mismo color son bustos de los mariscales y generales del ejército de Napoleon.

La hembra del mujol ó lisa pone en cada puesta unos trece millones de huevos pero mil accidentes no los dejan desarrollar y se calcula que de ese número de huevos saldrán unos 450.000 y aún e-te número se llega á reducir mucho por los peces pequeños que devoran las aves marinas. El bacalao pone de 9.000.000 á 9.500.000 huevos. Los esturiones millón y medio. La carpa 700.000. El sollo 100.000. El salmonete 30.000 y el arenque 20.000.

NARANJAS DE LA CHINA

LA HUERTA es un periódico imparcial como reza el presente editorial; pero hay gente mal pensada y escamona que cree la independencia una pamplina y exclama con sonrisa algo burlona:

—«Naranjas de la China!»

Las comadres de siempre harto intriguadas, se dan á sus livianos comadreos, y se oyen por ahí tales gansadas

y tantos devaneos!...
—«Incolora LA HUERTA? ¡Qué dislate! vocifera indignado un pelagatos.—

LA HUERTA trae trastienda, escaparate y puesto de moniatos...»

—«De qué color será?» pregunta ansioso un demócrata antiguo, muy curioso; y un sabio que estudió farmacoepa, con gesto airado y fiero enarbola la mano del mortero y dice sentencioso:—«¡será neal!»

Otro jura saber de buena tinta que á tricolor ha de tirar su pinta; y también asevera otro sugeto, que el hacer calendarios nunca pierde la ocasión de lanzar su profecía, como estando de todo en el secreto:

—«LA HUERTA será verde... será verde... si el poll-roig no lo impide ó la sequía.

Y estos graves doctores siguen diagnosticando en paradoja, como ciegos que fallan en colores:

—«¡Será negra!» —«¡amarilla!» —«¡parda!»

[«¡roja!»...]

«¡será lila!» —«¡tampoco!» —«¡será clara!»...»

Nos pondrán de azul y oro

¡y lograrán, por fin, á lo incoloro sacarle los colores á la cara!

si en esta disputa no llegan los perros y clavan el diente

á tanto mastuerzo.

Si no lierra mi memoria,

que nunca fué fiel del todo,

en el sábado de Gloria

comenzó de santo modo

el período electoral.

¿Será un glorioso período?

¿Será un período infernal!

Calainos.

Valarino y la mona

Anteayer en la estación de Albaterra se reunieron diez ó doce entusiastas de Capdepón que interrumpian la música de unas bandurrias y guitarras con vivas al Sr. Ruiz Valarino. No dudamos de la sinceridad de estos entusiasmos; pero nos quedamos con la opinión de uno de las juerguistas que gritó no se debieran dar más vivas que á la mona.

Esto fué más sincero y era más positivo.

Mañana publicaremos una entrevista que con don Francisco Ballesteros Villanueva ha tenido un redactor nuestro.

NOTAS MADRILEÑAS

Esas nenitas están enamoradas

Ogaño se ha adelantado la primavera y por ende el amor.

Febrero se inició con unas nieves silenciosas y persistentes. Más tarde el sol surgió, el cielo se hizo azul. Nosotros sonreíamos á este esplendor de la naturaleza.

Ahora nos vá cansando esta constancia de buen tiempo porqué ¡señores, es excesivo! Estamos todos emanorados.

Yo no sé una palabra de medicina. Por lo tanto me callo discretamente y no os diré que el sol y la temperatura tienen mucho que ver en la circulación de la sangre, ni os haré reflexiones sobre la relación que pueda haber entre Febo y los granos.

Pero si os puedo dar una pequeña plática sobre el invierno y la frialdad y lo primavera y el acaloramiento.

Es invierno. Dentro de nuestras casas damos brincos y agitamos los brazos para entrar en calor. ¡Cualquiera se acuerda de la vecina del piso segundo! Salimos á la calle. Corren furiosamente los vendabales, nuestros sombreros pretenden escapar y el embozo de nuestras capas pugna por arrancarse de nuestro cuello.

Vamos pensando en la bronquitis y en cada esquina nos acecha un catarro y en cada plaza se agazapa una pulmonía.

Pasan muchachas. Esto es encantador. Tropezarse con unas damiselas de fino porte y lindos rostros. Pero estas nenitas que tienen tanto frío como nosotros se arrebujan bajo sus mantelitas y se covijan bajo sus abrigo.

Pasan y nada más. Á su paso no salta chispa de fuego, ni brota una emoción, ni surge un pipopo. El amor tiene frío.

En cambio ahora, mis queridos amigos. ¡Esto es volverse loco.

Tu te hallas en tu casa con el balcón abierto. En la estancia penetran vívidos rayos de un sol glorioso. Cruzan rápidos vientos tibios y acariciantes, ¡acariciantes, sí.

Te sales á la calle á cuerpo gentil y te encuentras desembarazado. Puedes mover el cuerpo más agilmente, te contoneas con con gallardía.

Encuentras niñas de veinte años. Van vestidas de blanco, con randas, con encajes. Recógense la enagua con adorable prodigalidad y os enseñan un piececito y una media calada bajo la cual la piel rosada se adivina tenue.

Un atavio voluptuoso y unos semblantes vivamente encendidos. ¿Resistireis ese impulso violento que os acomete de echar tras ellas?

Yo miro con lástima profunda á esos anacoretas que en el desierto oyen las voces de las panteras y las leonas.

¡Oh, si vinieran á este Recoletos! Que distinta expresión tendrían sus caras. ¡Y como pensarían de otra manera!

Y esas nenitas están enamoradas. Y esto es lo más sensible porque os contagian y os electrizan y os hacen esclavos.

Ved con que mimo os dirigen miradas, con qué lindeza os lanzan sonrisitas, con qué primor se contonean y con qué crueldad se arremangan un poco esa nube de encajes que sobre sus tobillos hace fru-fru.

Esta es la época de los casamientos y de los amorios. La naturaleza os tiende su celada y esto es horrible pero no hay otro medio que transigir.

Yo he agotado ya la vinagrada y la zarzaparrilla y solo pido á Dios que mande llover y que desencadene el huracán.

Si no lo hace dentro de una semana será curioso, verme seguir á una nenita con ojos de besugo, rondar su casa y terminar por cojer una carta de tinte azul y flores y escribir «señorita la adoro á Vd.»

Luis de Antón del Olmet.

Madrid, Abril 1907.

Concejales 'sin frac.

Aunque pasadas ya las fiestas religiosas de Semana Santa, se sigue comentando lo ocurrido en la procesión del Entierro, en la cual estuvo representado el Ayuntamiento únicamente por el Alcalde y un concejal. Como algunos rumores atribuyen la ausencia de los demás concejales al deseo de deslucir la procesión y no acompañar al alcalde, bueno será hacer constar lo que otros afirman y es que los que no asistieron, fué por no tener frac. La opinión censura que por un sastre ó una intriga se deje de dar esplendor á un acto que lo merece y aplaude al Alcalde, que despreciando intrigas, supo cumplir con su deber, evitando que la procesión se desluciera.

Y cómprense un frac los concejales que no le tengan, para no ir á otro fracaso.

LAS FIESTAS DE MURCIA

Acabamos de regresar de la bella ciudad de Murcia donde hemos tenido la suerte de admirar casi todas las magníficas fiestas que terminaron anoche con un soberbio castillo de fuegos artificiales.

El sueño nos rinde en estos momentos y nuestro cuerpo pugna por eludir el descanso de que tanto ha menester, despues de unos días de incesante agitación.

Diremos en breves líneas lo que hemos visto.

El Bando de la Huerta, la típica cabalgata *panocha* organizada por algunos periodistas murcianos, resultó muy lucida. Se leyeron graciosísimas soflamas.

La corrida de toros fue buena. Los toros de Ybarra, cumplieron.

Machaco estuvo afortunadísimo en la muerte de sus tres toros y muy valiente.

Lagartijo no tuvo, como vulgarmente se dice, el santo de cara; pero hizo cosas muy sobresalientes y demostró conocimiento en el arte que ejerce.

El entierro de la Sardina resultó digno de la fama que se le ha dado.

De Orihuela fué mucha gente á presenciarla en los trenes especiales, y por la carretera en coches y tartanas.

Para el tren extraordinario que salió esa noche para la capital vecina, tomaron billetes 126 viajeros en tercera y 26 en segunda.

Los oriolanos regresaron contentísimos de su expedición.

La *Batalla de Flores*, fué de primera.

Hubo mucha gente, riquísimas carrozas, gran derroche de flores serpentinas y confetti y.....la gloria en mujeres hermosas. Los premios fueron repartidos en la siguiente forma:

Primero: Una carroza, muy artística, de delicado y costosísimo trabajo, figurando una de la época de Luis XV, ocupado por cuatro señoritas que lucían valiosos trajes de la misma época.

Segundo: Un sombrero de señora compuesto con flores mo-

radas. Á nosotros nos pareció la idea originalísima y de muchos efecto. De las rosas que adornaban el sombrero salían los bustos de sus encantadoras tripulantes.

Tercero: Un gran velador cubierto con un tapiz de indiscutible merito. Sobre el un centro cuyos departamentos sirven de asiento á cuatro hermosas odalisca.

Cuarto: Un jarrón roto. Artística carroza tripulada por unas bellas griegas á la antigua.

Quinto: Una alegoría del tiempo, tripulada por cuatro lindísimas señoritas.

Sexto: *Una lancha* tripulada por tres soberbias marineras.

Séptimo: Desierto.

Octavo: Un velador con botella y copas. Tripulada por unas guapisimas aldeanas.

Noveno: Una cesta.

Décimo: Otra cesta.

El público que invalida los alrededores de la Glorieta prorrumpe en aplausos cuando pasaban las carrozas ya con el premio.

El tercero fué rechazado. La multitud ovacionó á dicha carroza.

El jurado lo componían los señores Baquero, Seiquer, Selgas, Martínez Tornel y Sanchez Picazo.

Las fiestas celebradas en el presente año en Murcia dejan gratisimos recuerdos entre los forasteros que hemos ido á verlas.

Ciencia y Arte

La Academia de ciencias Morales y Políticas ha organizado un concurso á instancia del marqués de Aledo para premiar el mejor trabajo que se presente sobre el tema «Vida, obras y sistema del místico musulmán Monhidin Abenerabi el Murciano.»

El premio es de 2.000 pesetas destinándose mil á la impresión del trabajo.

La Secretaria de la Academia dará toda clase de detalles.

Á LA PRENSA

LA HUERTA en su primer número y cuando ya le cabe la honra de figurar en la prensa española, envía un saludo cariñoso á todos los periódicos de España y es especial á los locales, con los que hemos de compartir la árdua tarea del periodismo.

Impresiones políticas.

El rumor que ha circulado referente á que el Sr. Ibarra retiraba su candidatura por el distrito de Dolores, no tiene fundamento alguno, pues tiene origen en el suelto de un periódico madrileño en el cual se dijo que el Sr. Ibarra presentaría su candidatura por Bilbao con el carácter de católico. Pero este señor Ibarra es el padre del candidato del distrito de Dolores. Por otra parte en este distrito que tantos años viene representando el señor Ruiz Valario, éste ha perdido mucho terreno y se juzga seguro el triunfo del Sr. Ibarra.

Tampoco tiene fundamento alguno otro rumor que supone deseos en D. Isidoro la Cierva de salir diputado por el distrito de Dolores, luchando contra el hijo del Sr. Capdepón.

La ficticia retirada de Blasco Ibáñez de la política, á nadie convenció, pero por si hubo algún incauto, D. Vicente le saca del engaño en un mitin de Sevilla en el cual dice que vuelve á Valencia á tomar parte en la lucha electoral; con esto y con almorzar en Lardy con el jefe de los conservadores de Valencia, ya sabemos é lo que va Blasco Ibáñez á la hermosa ciudad del Turia.

Los conservadores de Callosa de Segura, siguen en su lucha de intrigas y ambición de mando. Y esto nos dá una idea segura de lo que es la política; una farsa que se representa por mejores ó peores cómicos, pero cómicos al fin. ¿Es que los conservadores de Callosa no tienen disciplina ó es que en este distrito de Orihuela no hay quien mande y se imponga á la hueste conservadora? Como esto segundo nos consta y fiamos en la pericia de quien lo hace esperamos que se restablezca la armonía en la política local de Callosa de Segura.

No es cierto, como alguien dice que en la estación de Albaterra se diesen vivas á Maura; fué á la mona y á Valarino á los que vitorearon unos cuantos juerquistas. Dicho sea en honor de la verdad.

CARTA

Sr. Director de LA HUERTA

Muy señor mio: A mis noticias llegó la buena nueva con toda certeza, de la próxima aparición de ese periódico que V. dirige.

Yo, aun sin tener relación directa con esa publicación y por amor á la justicia me atrevo á proponer á V., querido amigo, ponga en *La Huerta* una sección libre para que en ella depositen sus quejas todos los vecinos, procedimiento que á importantes diarios de la corte está dando un resultado muy feliz en beneficio del público.

Si á ello se determina cuenta mañana con una carta en la que seré portador de una queja muy justa para que llegue á las autoridades y, estas, con su celo reconocido subsanen la falta.

Nada más.

Suyo afmo. S. S. y amigo.

El Diablo Azul

Desde luego queda complacido nuestro incógnito comunicante; pero le advertimos, que en la sección que desde hoy queda abierta, se publicarán cuantas reclamaciones sean justas si vienen hechas en forma correcta y sin descender á tiquis miquis personales, de interés público muy marcado y, aunque el trabajo se públi² que bajo pseudónimo las cuartillas han de venir con firma que responda de las denuncias.

NOTICIAS

D. Francisco Germán.

Anoche á las nueve y con motivo de celebrar el jefe de los conservadores su fiesta onomástica, fué obsequiado con una serenata por la banda municipal y con la visita de numerosos amigos que como los músicos y la guardia municipal fueron convidados con licores, dulces y cigarrillos.

La serenata terminó á las once y media.

Ladrones detenidos

Anoche en la casa de comidas que en la Barrera del Colegio tiene Antero Jorje Martínez, fueron detenidos por una pareja y el sargento de la guardia municipal dos pájaros de cuenta. Los discípulos de Caco habían sustraído una manta á Joaquín Rocamora, de la Granja, una sombrilla á Francisco Rambla y una caja de faroles y bombas á D. Angel Onteniente.

Los detenidos son Salvador Aroco y Enrique Robles, de Cartagena, que con los objetos sustraídos fueron puestos por los celosos guardias á disposición del Juzgado.

Los individuos de clases pasivas deben justificar su condición en esta Alcaldía por todo el mes de Abril.

En la sesión extraordinaria verificada hoy por el Ayuntamiento ha sido nombrado depositario D. Mariano Botella Canales, por renuncia del que lo venia siendo D. Rufino Gea Martínez.

Llamado por el Nuncio de S. S. ha salido para Madrid el Rdo. P. Luis de Masamagrell, Guardian de este convento de Capuchinos y obispo electo de la diócesis de Solsona.

Se encuentra enferma de algún cuidado la señora madre del sacerdote profesor del Seminario, Conciiliar D. Carlos Esquer.

Nos interesamos vivamente por la salud de tan virtuosa enferma.

Viajeros

Ha marchado á la Corte nuestro querido amigo y compañero el redactor cronista en dicha Villa de LA HUERTA D. Justo García Soriano.

También ha salido á proseguir sus estudios en la Universidad Central nuestro no menos amigo D. Miguel Riquelme.

Feliz viaje.

Se cree que la reina madre acompañará á S. M. el Rey en su viaje á Cartagena.

Se asegura que hoy ó mañana tomará posesión un juez especial para el partido de Dolores.

No nos gusta la adulación, pero hemos de aplaudir por ser de justi-

cia las órdenes severas dadas por el señor Alcalde para que sean cacheados los sngelos más conocidos por su fama de penderciosos.

Al mismo tiempo veriamos con gusto que los municipales no confundieran en la práctica de este servicio á las personas pacíficas y decentes con la gente de bronca.

Tampoco con estos últimos deben atender recomendaciones poco expuculosas y obrar con energía y sin distingos perjudiciales.

La prudencia debe estar en los que apadrinan á esos *bravos* de oficio.

Semanalmente publicaremos las reseñas de las riñas de gallos que se celebran en nuestro circo.

Esta noche habrán secciones de cinematógrafo en nuestro teatro.

Don Alfredo Ibañez, notable, cirujano dentista se encuentra en esta ciudad accidentalmente, hospedándose en la fonda Catalana.

Hemos tenido ocasión de visitar el acreditado establecimiento de la señora viuda de J. Martínez Costa y con este motivo nos hicimos cargo del completo surtido que en lanas para trajes de caballero ha recibido para la temporada de verano.

SECCIÓN RECREATIVA

Charada comprimida

Al muy respetable caballero D. E. R. S.

«Segunda-tres,» «primera» una «todo.»

Domingo Moreno.

Solución mañana.

Imp. de Luis Zerón.—Orihuela.

TELEGRÁMAS

SERVICIO ESPECIAL DE LA HUERTA

(De nuestro corresponsal en Madrid.)

A la hora de entrar en máquina nuestro diario, no hemos recibido ninguno de los despachos telegráficos que, como servicio especial de LA HUERTA, tenemos encomendado á un querido compañero nuestro de Madrid.

Sentimos mucho que en este nuestro primer número y, por causas que ignoramos, no hayamos podido servir al público el SERVICIO ESPECIAL TELEGRAFICO que diariamente hemos de servir.

Lo mas pronto que nos sea posible, subsanaremos esta falta.

Sección de Anuncios

LA HUERTA

diario defensor de los intereses morales materiales de la región

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción

Provincia, una peseta al mes. Madrid y extranjero, 3'50 ptas. trimestre. Anuncios y Comunicados a precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA DE LA TRINIDAD, NÚMERO 5.

LA HUERTA publicará diariamente extensa información telegráfica.

Visitas

El marqués de la Corte nuestro querido amigo y compañero el señor don Juan García Soriano.

También ha estado a proseguir sus estudios en la Universidad Central nuestro no menos amigo D. Miguel López Vique.

NOTICIAS

D. Francisco Germán

Aunque las nuevas y con motivo de celebrar el día de los conservadores en su día, fué el día pasado con una serenata por la banda municipal y con la visita de nuestros amigos que como los míseros y la guardia municipal fueron condecorados con flores blancas y el garo.

Labores detenidos

Aunque en la casa de comillas que en la Barrena del Colegio tiene Amador López Martínez fueron detenidos por una pareja y el agente de la guardia municipal dos pájaros de cuanta los despidió de Caco habían sustituido una mano a Jodan Ro-camora de la (trampa una comidilla a Francisco Jumbá y una caja de latas y bombas a D. Angel Quintanilla.

La noticia retirada de Blasos de la política, a nadie le sorprende, pero por sí mismo al contrario, D. Vicente le saca del engaño en un día de Sevilla en el cual dice que vuelve a Valencia a tomar parte en la lucha electoral con esto y con la noticia en Madrid con el jefe de los conservadores de Valencia. Turan.

Los conservadores de Callos de Segura, siguen en su lucha de intrigas y ambición de mando. Y esto nos da una idea segura de lo que es la política; una lucha que se representa por mejores y peores cosas, pero conviene al fin. Es que los conservadores de Callos no tienen disciplina y que en este distrito de Córdoba no hay quien mande y se imponga a la fuerza conservadora. Como esto segundo nos comete y ha-mos en la política de quien lo hace esperamos que se restablezca la armonía en la política local de Callos de Segura.

No es cierto como algunos dicen que en la estación de Albatara se desahuyan a Juan; más a la mano y a Valeriano a los que vieron por sus caminos justos. Dicho sea en honor de la verdad.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE LA HUERTA (D. nuestro correspondiente en Madrid)

A la hora de entrar en mañana nuestro diario, no ha-mos recibido ninguna de las copias de los telegramas que como servicio especial de LA HUERTA, tenemos encomen-dado a un querido compañero nuestro de Madrid. Seguramente mucho que en este nuestro primer número y por causas que ignoramos, no hayamos podido servir al público el SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO que diaria-mente hemos de servir. La más pronto que nos sea posible, subsanaremos esta falta.